

LA SOURCE DE LA VRAIE JUSTICE

Romains 2:17-29; 3:1-31; 9:30-33

LEÇON N° 382 – Cours des Adultes

VERSET DE MEMOIRE: "Car nul ne sera justifié devant lui par les œuvres de la loi, puisque c'est par la loi que vient la connaissance du péché" (Romains 3:20).

I La Condamnation du Juif par la Loi

1. Tous ceux qui se réclament Juifs ne vivent pas selon la Loi: Romains 2:17-25; Jean 5:45.
2. Les Païens incirconcis qui observent la Loi sont une condamnation pour ces Juifs-là qui ne le font pas: Romains 2:26, 27; Actes 10:1, 2.
3. Une vraie observance spirituelle, plutôt qu'une forme extérieure, est ce qui fait d'un homme un vrai Juif: Romains 2:28, 29; Jean 4:20-24.

II La Justice de Dieu et la Culpabilité de l'Homme

1. Le Juif a beaucoup d'avantages: Romains 3:1, 2; 1:16; Actes 3:25, 26; 13:46; Psaume 147:19, 20.
2. La chute de certains Juifs n'est pas la faute de la Loi: Romains 3:3, 4; Hébreux 4:2.
3. La justice de Dieu est manifeste dans Son jugement: Romains 3:5-8; Apocalypse 16:5-7.
4. Aucun homme ne peut être justifié en faisant de bonnes œuvres: Romains 3:19, 20; Tite 3:5; Galates 2:16.
5. Tous ont péché: Romains 3:9-18; Psaume 14:1-3; Esaïe 53:6.

III La Justification par la Foi

1. La justice est par la foi: Romains 3:21-28; Habacuc 2:4.
2. Dieu justifie le Juif et le Païen par la foi: Romains 3:29-31; Galates 3:7-9.
3. Israël rate le but: Romains 9:30-33.

COMMENTAIRE

L'Observance Extérieure

Les Juifs qui instruisaient les autres selon la Loi, furent condamnés par la même Loi qu'ils enseignaient. Ils observaient la lettre de la Loi et non l'esprit de la Loi. Jésus dit: "Vous Pharisiens, vous nettoyez le dehors de la coupe et du plat, et votre intérieur est plein de rapine et de méchanceté" (Luc 11:39). Ils furent attentifs aux moindres détails extérieurs, mais "vous laissez ce qui est plus important dans la loi, la justice, la miséricorde et la fidélité" (Matthieu 23:23). "Malheur à vous, pharisiens! Parce que vous payez la dîme de la menthe, de la rue, et de toutes les herbes, et que vous négligez la justice et l'amour de Dieu" (Luc 11:42).

Aujourd'hui, bien des gens se disent Chrétiens et pratiquent de bonnes œuvres ; mais, tout comme ces Juifs, ils sont dépourvus du vrai salut. Ils se glorifient dans les Ecritures et mènent une vie morale ; mais ils n'ont qu'une acceptation mentale de Jésus. Ils manquent de faire preuve d'une vraie repentance. Ils ignorent la grâce transformatrice de Dieu qui leur permet de mener une vie sans péché. Prétendant être sous la protection du Sang de Christ, ils sont coupables des mêmes péchés que ceux qui ne font pas profession de piété. "Toi qui te fais une gloire de la loi, tu déshonores Dieu par la transgression de la loi!" (Romains 2:23).

Les Juifs étaient reconnus par l'observance du rite de la circoncision et d'autres observances extérieures qui étaient données dans la Loi, tout comme si un Chrétien aujourd'hui portait une croix et un autre emblème qui le désignent comme un Chrétien. Les Juifs avaient commencé à considérer ces signes extérieurs comme une assurance de leur justice. En d'autres termes, s'ils portaient une étiquette, ils considéraient cela comme une preuve de leur justice. Voyons-les choses sous cet angle: supposons que l'on demande à quelqu'un: "Etes-vous Chrétien?" Il montrerait à son tour une épingle qu'il porte et répondrait: "Bien sûr, ne voyez-vous pas mon insigne?".

La Justice Intérieure

Dans l'Épître aux Romains, Dieu fait remarquer aux Juifs que ce ne sont pas les observances extérieures de la Loi qui font de quelqu'un une personne juste, car la circoncision ne signifie rien si la vie n'est pas sainte. Si quelqu'un prétend être un Juif et se vante d'être circoncis, cela ne signifie rien s'il ne mène pas une vie pieuse.

Il survient un Païen dont la vie est pieuse, mais qui n'a pas de circoncision dont il peut se vanter. Comment arrive-t-il à vivre pieusement? C'est à cause de sa foi en Jésus. Il est à noter que la justice est une question de foi et non les œuvres de la Loi. Cela est vrai, que nous soyons Juifs ou Païens. Un Païen n'a pas besoin d'observer les rites de la Loi pour être Chrétien. Un Juif ne peut pas non plus prétendre au Christianisme par les rites de la Loi, mais par la foi qu'il a en Christ.

Déshonorer Dieu

"Le nom de Dieu est à cause de vous blasphémé parmi les Païens" (Romains 2:24). L'incapacité des Juifs à se montrer à la hauteur de la norme élevée qu'ils professaient, a donné aux Païens l'occasion de blasphémer le nom de Dieu. Lorsque David pécha, le Prophète Nathan dit: "Tu as fait blasphémer les ennemis de l'Eternel, en commettant cette action" (2 Samuel 12:14). Le monde recherche le fruit du Christianisme dans la vie de ceux qui portent Son nom. "Quiconque prononce le nom du Seigneur, qu'il s'éloigne de l'iniquité" (2 Timothée 2:19). La conduite du Chrétien au travail doit honorer Dieu. "Que tous ceux qui sont sous le joug de la servitude regardent leurs maîtres comme dignes de tout honneur, afin que le nom de Dieu et la doctrine ne soient pas blasphémés" (1 Timothée 6:1). Les jeunes femmes sont invitées "à être sobres, à aimer leurs maris et leurs enfants, à être retenues, chastes, occupées aux soins domestiques, bonnes, soumises à leurs maris, afin que la Parole de Dieu ne soit pas blasphémée" (Tite 2:4, 5).

L'Avantage du Juif

Les Juifs avaient un avantage sur les Païens, car Dieu les a choisis pour être le moyen par lequel Sa Loi serait connue dans le monde. "Les oracles de Dieu leur ont été confiés". Dieu donna à Israël une Loi juste par laquelle il devait être gouverné. "Quelle est la grande nation qui ait de lois et des ordonnances justes, comme toute cette loi que je vous présente aujourd'hui?" (Deutéronome 4:8). Ils savaient ce qui était exigé d'eux, et que la transgression de la Loi est un péché. Toutefois, cette connaissance de la Loi n'apportait le salut qu'à ceux dont la croyance venait de la foi en Jésus-Christ. "Nous étions tous errants comme des brebis, chacun suivait sa propre voie" (Esaïe 53:6). "Tous ont péché et sont privés de la gloire de Dieu" (Romains 3:23).

La Foi et la Défaillance

"Eh quoi! Si quelques-uns n'ont pas cru, leur incrédulité anéantira-t-elle la fidélité de Dieu?" (Romains 3:3). L'hypocrisie et l'incapacité de certains à vivre selon la norme de l'Evangile ne prouvent en rien l'impossibilité d'atteindre cette norme. Devons-nous regarder ceux qui ont échoué dans les affaires et dire qu'il est impossible de réussir? Allons-nous montrer un faux billet et dire qu'il n'y a pas de billet authentique?

Le blanc du lis contraste le plus avec le sol le plus noir, et la lumière du feu brille le plus dans l'obscurité de la nuit. C'est ainsi que la clarté de l'Evangile de Christ s'est manifestée pendant le brouillard de l'incrédulité d'Israël. "Or, la loi est intervenue pour que l'offense abondât, mais là où le péché a abondé, la grâce a surabondé, afin que, comme le péché a régné par la mort, ainsi la grâce régna par la justice pour la vie éternelle, par Jésus-Christ notre Seigneur" (Romains 5:20, 21). La Loi est venue pour révéler le péché; Jésus est venu pour ôter le péché. "Et ils sont gratuitement justifiés par sa grâce, par le moyen de la rédemption qui est en Jésus-Christ. C'est lui que Dieu a destiné, par Son Sang, à être, pour ceux qui croiraient, victime propitiatoire, afin de montrer sa justice, parce qu'il avait laissé impunis les péchés commis" (Romains 3:24, 25).

L'esprit ou l'essence de la Loi ne peut pas être gardé en accomplissant les œuvres de la Loi, mais seulement par la foi en Christ. "Car nul ne sera justifié devant lui par les œuvres de la Loi" (Romains 3:20). Ceux qui ont mené une vie pieuse sous la Loi l'ont fait par la foi. Les Juifs étaient justifiés par la foi, même sous la Loi, comme toute vraie justice est par la foi. Dieu est aussi le Dieu des Païens qui sont justifiés par la foi.

Nul n'est capable par sa propre moralité ou par ses bonnes œuvres, de plaire à Dieu. "Sans la foi il est impossible de lui être agréable" (Hébreux 11:6). Que l'on soit Juif ou Païen, il n'y a qu'un seul moyen de plaire à Dieu : la foi en la rédemption que Jésus nous a pourvue par Sa mort sur la croix. Il est impossible de mener une vie Chrétienne par notre propre force. Nous ne pouvons le faire qu'après que la foi a apporté le salut à notre âme, et que Dieu a donné le pouvoir d'aller et de ne plus pécher.

QUESTIONS

1. En quoi les Juifs mettaient-ils leur confiance?
2. A qui pouvons-nous comparer aujourd'hui l'attitude du Juif?
3. Quel avantage les Juifs avaient-ils?
4. Que signifie 'notre injustice établit la justice de Dieu'? (Romains 3:5).
5. Par quoi les païens sont-ils justifiés? Qu'en est-il des Juifs ?
6. Pourquoi Israël n'avait-il pu pratiquer la justice?
7. A qui se réfère-t-on comme étant la pierre d'achoppement posée en Sion ?
8. De qui est-il dit qu'"il n'en est aucun qui fasse le bien, pas même un seul?"
9. Qu'apporte la Loi?
10. Que fit Jésus que la Loi ne pouvait pas faire?